



Periodismo y derechos humanos en Jalisco, el desafío autoritario: CEDHJ presenta el tomo X de la Colección de Estudios en Derechos Humanos

En la biblioteca pública del estado Juan José Arreola fue presentado el tomo X de la Colección de Estudios en Derechos Humanos, con el tema *Periodismo y derechos humanos en Jalisco, el desafío autoritario*.

La presentación estuvo a cargo del director de la biblioteca, Trinidad Padilla López; el coordinador del tomo, Agustín del Castillo; el titular de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón; así como de los periodistas Jade Ramírez Cuevas Villanueva, Ignacio Pérez Vega y Sonia Serrano Íñiguez, autores de algunos de los capítulos que integran la obra.

A manera de introducción, el titular de la CEDHJ destacó la importancia de la investigación periodística en tiempos difíciles. En medio de una emergencia sanitaria y de conflictos globales y locales, es importante la investigación que genera cultura en un contexto con discursos contrarios a la defensa de los derechos humanos, bajo una lógica perversa en la que se ofrece seguridad a cambio de restringir derechos fundamentales, que hace relativo el valor de la paz y la solución de conflictos de manera pacífica.

En este contexto, en el que se descalifica el trabajo de las personas que defienden y promueven derechos humanos, se destaca la importancia de esta obra que pone de relieve la verdad como valor público para consolidar una democracia; la democracia depende de la calidad del periodismo.

Para Hernández Barrón, el quehacer informativo contribuye a que las personas realicen sus proyectos de vida; más allá de la subsistencia material, es la realización de potenciales de un ser humano lo que le permita su pleno desarrollo.

Considera que esta obra será una referencia tomando en cuenta que no hay muchas producciones en nuestro estado ni en el país, y que es un punto de partida para una transformación y un abordaje de una agenda que implica a periodistas en el contexto de conflictividad y presión política, con rigor académico y método científico. Quienes ahora aportaron su experiencia, periodistas de Jalisco en la primera línea de trabajo, le dan un valor agregado.

La periodista Jade Ramírez Cuevas Villanueva abrió la presentación con una reseña del capítulo I, de su autoría, intitulado “Cuando el oficio es esquivar palos: La violencia contra los periodistas en Jalisco”.

En la introducción de su artículo expone el contexto general en el que se desarrolla el periodismo, pero también casos donde la opacidad y omisiones de las autoridades estatales y el órgano garante dejan al descubierto que estamos muy cerca del nivel registrado en Veracruz o Tamaulipas, por el tipo y agresiones contra quienes se desempeñan en medios de comunicación. Las agresiones suben mensualmente dijo.

Propone un mecanismo de defensa efectivo para periodistas bajo riesgo.

En el capítulo III, “El oficio más precario del mundo: derechos laborales y periodismo”, Ignacio Pérez Vega desde su experiencia, explica cómo son vulnerados los derechos laborales de las y los periodistas, a menudo trabajando sin sueldo, largas jornadas, reducción de salario, sin prestaciones como la seguridad social.

Compartió su recorrido por varios medios de comunicación, con experiencias que denotan la precariedad laboral de quienes se entregan profesionalmente y con no pocos riesgos para mantener informada a la sociedad.



Desmiente que el periodista viva rodeado de lujos, algo así como una imagen estereotipada enmarcada en los años setenta, cuando se hablaba de un “cuarto poder”, y llama a entender el trabajo periodístico.

En su trabajo plantea el adelgazamiento del personal en las empresas dedicadas a los medios de comunicación y cómo el trabajo que antes lo desarrollaba una decena de reporteros, ahora lo hacen solamente dos personas; en cambio, las oficinas de comunicación social lucen cada vez más obesas, al margen de consultorías que sirven como vocerías de las autoridades; que generan una cobertura desigual.

La precariedad obliga a un profesional de la comunicación a buscar un segundo y hasta un tercer empleo, con lo que se demerita la calidad de su trabajo.

Debido a esta situación, hace un llamado para que la comunidad periodística se cohesione, defienda los derechos laborales de este gremio y enfrente los embates de los poderes fácticos.

Para Sonia Serrano Íñiguez, nunca se había personalizado tanto el oficio de periodista por realizar críticas a los gobernantes, hasta esta administración, por lo menos desde su experiencia, lo cual expone en el capítulo IV: “Anatomía de un gobierno reacio a la crítica”.

Explica que especialmente en la actual administración se han personalizado las diferencias del gobierno hacia los medios de comunicación y a quienes se desempeñan dentro de estos.

La autora documentó las ocasiones en que el gobernador de la entidad ha descalificado y degradado el trabajo periodístico que, con rigor científico, ha cumplido con su deber como observador del servicio público.

Explicó que luego de las denostaciones a los medios de comunicación, la organización Artículo 19 se pronunció: “Quienes detentan el poder público, como el gobernador de Jalisco, deben tener mayor tolerancia a expresiones que incluso resulten chocantes precisamente por quedar sujetos al escrutinio social y no esperar solamente discursos favorables, ya que la apuesta democrática es por una pluralidad informativa y no por expresiones unánimes que sean bien recibidas por los gobiernos”.

Lo que pasa es que los gobiernos desean unanimidad y aplausos por sus decisiones, y se incomodan cuando las irregularidades salen a la luz pública debido al trabajo acucioso de los periodistas, apuntó.

Dado que no cesaron los ataques, Artículo 19 en una de sus recomendaciones advirtió al Ejecutivo: “se abstenga de emitir expresiones estigmatizantes o descalificaciones a los medios”; y es que un contexto de violencia, un discurso violento expone a los periodistas a inminentes riesgos, explica Serrano Íñiguez.

Advierte la periodista que la pretensión de los gobiernos es frenar el periodismo de investigación, que es el que ventila el mal actuar de las autoridades, por lo que llama a seguir practicándolo: “el periodismo de investigación siempre será necesario”, pero no debe personalizarse, el periodista no es la fuente que genera la noticia o la información, sólo es un mensajero, explicó.

Criticó también la creación de redes de engaño, de mentiras y manipulación que utiliza el poder para degradar la actividad periodística y a los enemigos políticos. Estas redes han desatado una guerra sucia y campañas de desprestigio.

También hizo un llamado a la reflexión para que el periodismo refleje los intereses de la ciudadanía y que se trabaje en la unidad para enfrentar las agresiones que se dan tanto en el plano local como en el nacional.

“No nos debemos ni trabajamos para el presidente, ni gobernadores, ni los diputados, ni para los alcaldes, sino para la gente”, finalizó.

Por su parte, Agustín del Castillo, coordinador de este volumen, en el capítulo IX: “Tres décadas de periodismo en Jalisco: libertad, ética y poder”, desvela que hay una nueva forma de hacer política en el mundo que



pone en crisis la democracia y el trabajo periodístico, y citó ejemplos de gobiernos extremistas tanto de Europa como de Latinoamérica, con discursos supremacistas y discriminatorios y de amenaza a los medios de comunicación.

Debemos denunciar clara y abiertamente el abuso de poder, las malas prácticas; el poder tiene que ser criticado, fiscalizado y revisado, expresó.

Lamentó que México va en caída libre en materia de derechos humanos; si bien tenemos legislación en la materia, los derechos fundamentales se ven seriamente amenazados por los poderes fácticos, como por ejemplo el crimen organizado y otros grupos dominantes que a menudo rebasan nuestra realidad, todo ello fruto de una crisis del estado de derechos.

Asimismo, exhorta a la necesidad de fortalecer el periodismo de calidad como contrapeso, pues de lo contrario se da pauta a la simulación a favor de un poder desmedido, en detrimento del pacto social que hace posible toda democracia y, por lo tanto, los derechos humanos.

El director del Instituto de Derechos Humanos Francisco Tenamaxtli, Jesús Chávez, agradeció la presentación del tomo X y también a los 156 escritores que han participado en la presente Colección de Estudios en Derechos Humanos, que cuenta con el aval de la Universidad Carlos III de Madrid y la Universidad de Alcalá de Henares, la UNAM y la Universidad de Guadalajara. Deseó que esta obra en breve se encuentre en todas las bibliotecas de Jalisco, de México y Latinoamérica.

Trinidad Padilla López, director de la biblioteca pública, realizó una reseña del libro y comentó que la prensa libre es indispensable para la salud de la democracia y protección de los derechos ciudadanos más esenciales.

Una prensa libre y democrática requiere de periodistas que practiquen su oficio desde la observancia de los valores, cuya ética esté sustentada en búsqueda y procesamiento de la información y con apego a la verdad de los hechos, explicó.

Añadió que el periodismo es una actividad indispensable y de evidente interés público, con facetas problemáticas y con impactos indeseables en el resultado final de la actividad informadora y formadora de opinión.

Es precisamente de estas facetas problemáticas de las que nos hablan los autores; un trabajo de reflexión desde la experiencia propia, con formación académica que les permite ampliar el horizonte de sus análisis más allá de lo testimonial.

“El periodismo crítico nos ayuda a desmenuzar la información, bajo el razonamiento libre; agradezco a la CEDHJ que nos haya regalado esta publicación que yo considero verdaderamente importante y que debe ser difundida y debe ser distribuida entre los ciudadanos; digo que tiene usos en filosofía, sociología, ciencia política, ciencias sociales”, dijo Padilla López.

En este volumen también escribieron Gabriel Orihuela, Juan Carlos Núñez Bustillos, José Rubén Alonso González, Cristina Ávila-Zesatti y Rogelio Villarreal.

El libro *Periodismo y derechos humanos en Jalisco: el desafío autoritario*, se puede consultar en: http://cedhj.org.mx/libros%20FIL/Book_X_Periodismo%20y%20Derechos%20Humanos_Coleccion%20de%20Estudios%20II.pdf